

EL MUNICIPIO EN EL PERÚ

Alejandro A. Salas Zegarra

Resumen

El presente artículo relata bajo una reseña histórica la creación, solidificación y reconocimiento del municipio en el Perú a lo largo de los años, también, narra la problemática y la necesidad de éstos desde el periodo incaico hasta la actualidad. Este también menciona las leyes y los artículos que lo compusieron e intervinieron en su formación. Luego éste nos menciona lo importante que eran y que son debido a que es una forma de organización de la sociedad y es un sistema usado en todo el mundo. Finalmente, nos da el significado de municipio, de donde deriva esta palabra, y nos brinda una visión de municipio en la antigua Roma.

Summary

The present article relates below a historie review the creation, solidificadon and recognition of municipality in Perú along the years until present, also, nárrates the problematic and necessity of these from Inca period until now. This article also mentions the laws and árdeles that composed it and were involved in its formadon. Then these mentions us the importance of them in past and preseni because is a way of societv s organizadon and is a system used around the world. Finally, the árdele gives us the meaning of municipality¹, from where drifts this word and provides us a visión of municipality in the antigüe Rome.

Sommaire

Le présent árdele raconte, sous un angle historique la création, consolidadon et reconnaissance de la municipalité au Pérou á travers le temps. Il décrit également la problémadque et la nécessité de ces dernières depuis la période inca jusqu 'á l'actualité. En outre, l'árdele mendonne les lois et árdeles qui la composent et sont á l'origine de sa formadon. Ensuite, l'article nous mendonne son importance étant donné que la municipalité consdtue une forme d'organisadon sociale et un système utilisépartout dans le monde. Finalement, l'árdele nous donne la significadon de municipalité ainsi que l 'origine du mol et nous propose, pour terminen une visión de la municipalité dans la Rome andque.

I. INTRODUCCIÓN

Nuestro país, se constituye en un estado soberano y democrático en donde la democracia es ejercida por cada uno de sus ciudadanos libres con derecho y obligaciones, siendo el primer extremo de manifestación democrática, la libertad de expresión y el segundo es el derecho y obligación que como ciudadanos tenemos para acercarnos a nuestro estado, este aspecto resulta importante por cuanto un municipio se constituye en el espacio físico de la jurisdicción en la que vivimos en la cual debemos elegir entre nuestros vecinos a quienes consideramos los más adecuados para lograr el desarrollo de nuestro distrito y nuestra provincia.

El municipio es sin duda el acercamiento más próximo que tenemos como ciudadanos al Estado, nuestro municipio es un pequeño gobierno en donde pagamos tributos y los mismos deben ser revertidos en beneficios de diversos servicios públicos que deben brindarnos.

Existe diferencia entre lo que es el significado de municipio. Gobierno Municipal y Municipalidad, el primero de ellos se constituye en el espacio físico que ha sido demarcada por ley (Jurisdicción), siendo la segunda acepción la Gestión Municipal que está ejerciendo el gobierno en un determinado tiempo, cuyas autoridades máximas (alcaldes y regidores) han sido elegidos por elección directa de la ciudadanía ejerciendo el voto popular y el término Municipalidad, es el predio público al cual los ciudadanos podemos acudir para ejercer nuestros derechos como ciudadanos y como vecinos.

Bajo este contexto es importante efectuar una breve descripción del desarrollo de los Municipios en el Perú, remontándonos para ello al Periodo Incaico, al Colonial y al Republicano.

II. PERIODO INCAICO

El municipio en el Perú se origina en las comunidades agrarias Ayllus, en virtud de dichas formas de organización comenzó a esbozarse la organización estatal. El sistema de organización entre otros, se basaba en agrupaciones de familias las cuales podían ser de 500 y hasta 1000 familias y así sucesivamente, las cuales, se encontraban a cargo de jefes o cabezas de familias. Dichas agrupaciones se dedicaron

a la labranza, pastoreo y artesanía entre otras actividades que realizaban para atender a sus necesidades.

El Estado Inca se basó en la relación que existía entre los jefes locales y el monarca. Los diversos pueblos se encontraban diseminados en el territorio y tuvieron que vivir aferrados al localismo. Al crearse los caminos y gracias a la estadística se permitió un mayor control por parte del poder central. De este modo el Estado de los Incas se basó de un lado en el campesino como fundamento de la vida económica y del otro, en el funcionario y el guerrero como fundamento de la vida política.

Los incas concibieron al Estado en su sentido de órgano divisor del trabajo, frente al cual tiene el individuo deberes ineludibles y exactos pero del cual a su vez recibe beneficios y privilegios.

III. PERIODO COLONIAL

Durante la colonia, el municipio establece y desarrolla teniendo como base el modelo Español. Las autoridades eran designadas por el Virrey y en algunos casos por el propio Rey de España.

En el Perú, el conquistador Francisco Pizarro, de conformidad con las prerrogativas que le fueron concebidas por la Real Cédula suscrita en Toledo el 4 de Mayo de 1534, al fundar la ciudad de Lima, designó su primer cabildo el 22 de Enero de 1535, nombrando alcaldes y regidores, instalado el primer cabildo de Lima comenzó su vida institucional caracterizada por ser democrática y provista de poder suficiente para que dentro de su jurisdicción ejerciese autoridad.

Establecida la colonia española, primero y fugazmente aparece como gobernación (Nueva Castilla y Nueva Toledo) a consecuencia de la capitulación de Toledo el 26 de Junio de 1529. El virreinato -forma más elevada del dominio Españoles la de más larga duración: 282 años. Desaparecidos Diego de Almagro y Francisco Pizarro, las gobernaciones referidas dejan de existir. Surgen en 1569 los corregimientos y los partidos como sub-unidades político administrativas, pero lateralmente hay una organización económico-social-religiosa, que son los repartimientos y encomiendas, sea la población de un determinado valle o lugar encomendada a los llamados conquistadores para su adoctrinamiento católico y su inhumana explotación en la vida real. Otra organización eran los obispados, bajo el control del arzobispo de Lima. De este modo se establecen las intendencias y las subdelegaciones, en reemplazo de los 47 corregimientos; se trata de un novedoso régimen divisional, aún así es el más cercano a la técnica moderna. El abastecimiento de la ciudad era responsabilidad del funcionario denominado fiel ejecutor que se ocupaba de la provisión de los artículos alimenticios, control de la higiene de los mismos, de pesa y medidas y de todo lo concerniente a la recaudación de las rentas municipales.

Por otro lado, los cargos concejales fueron en un comienzo, gratuitos, obligatorios y electivos, siendo órganos representativos de la ciudad y determinando una forma espontánea del gobierno representativo. Es a partir de 1594 en que comienza su decadencia, al comprarse y venderse los puestos comunales y al intervenir virreyes y gobernantes, transformándose en organismos burocráticos. No obstante lo ocurrido, la personalidad de la institución subsiste y en las postrimerías de la colonia recobra su importancia, convirtiéndose el apoyo del gobierno representativo. En esta situación la independencia es proclamada en vibrantes reuniones de Cabildo abierto, por el concurso del pueblo, y los cabildos asumen autoridad pública al producirse la acefalía del gobierno local.

IV PERIODO REPUBLICANO

4.1. El estatuto provisional de 1821

Dictada el 8 de octubre de 1821 por el General San Martín, cuya sección sexta contiene los artículos a las municipalidades donde decía: "las municipalidades subsistirán de la misma forma que hasta aquí y serán presididas por el presidente del Departamento". Además se establecía que la elección de sus miembros se haría por

sufragio popular. En todo pueblo cualquiera que fuera el número de sus habitantes debía haber un municipio. Entre sus atribuciones se consideraba la instrucción pública y la salubridad. Los alcaldes eran jueces de Paz. Nadie podía excusar de servir los cargos concejales.

4.2. Constitución de 1823

La Constitución de 1823 establecía en su artículo 138º que "en todas las poblaciones sea cual fuere su censo, habrá municipalidades". No requería población determinada ni patrimonio económico; las necesidades de una población justifican la necesidad de un Gobierno Municipal. Entre sus atribuciones podemos destacar, velar por la instrucción primaria, por la salud pública, por el orden y la seguridad, por el ornato y comodidad del vecindario. Los concejos municipales tenían funciones precisas en beneficio de la comunidad, sus omisiones o descuidos debían ser justificados o explicados. Las adhesiones e incondicionalidades no daban derecho a ser miembro de un concejo; la incapacidad y la negligencia no eran toleradas. Honestidad y eficiencia eran cualidades necesarias para formar parte de los organismos de gobierno local. Los alcaldes ejercían además en sus respectivas localidades, las funciones de juez de paz; y en las poblaciones más numerosas, ejercían esas funciones los regidores.

Con el objeto de garantizar el carácter electivo de los funcionarios municipales, Bolívar promulga la ley reglamentaria del 3 de marzo de 1825, la cual, es una verdadera ley de elecciones, en ella se determina las condiciones que debe reunirse para ser elegido o para ser lector municipal. Era menester ser ciudadano en ejercicio, vecino y residente en la parroquia, tener propiedad que produzca trescientos pesos, cuando menos al año, o ejercer cualquier arte, oficio, estar ocupado en alguna industria útil o ser profesor público de alguna ciencia. La Constitución y la ley reglamentaria contenían disposiciones acertadas tanto en lo que se refiere a la necesidad de crear órganos de Gobierno Local para todo centro poblado, cuanto en la necesidad de defenderlo de toda intromisión extraña, el Gobierno Local era de incumbencia de los vecinos, ellos y sólo ellos, tenían derecho a intervenir en el gobierno y administración municipal, la intromisión de personas extrañas, incluyendo las autoridades superiores, estaban prohibidas por las leyes superiores.

4.3. Constitución de 1828

Derogada la constitución vitalicia de 1826 por el Congreso general constituyente de 1827, se expidió la Constitución de 1828, los legisladores de aquella época hicieron depender del factor población la existencia de los municipios. Con ese criterio en el artículo 140º de dicha constitución se establecía que en toda población que por el censo deba tener Colegio Parroquial habrá una junta de vecinos denominada municipalidad. Además, se establecía que las municipalidades tienen la dirección de sus intereses locales y que las disposiciones que se tomen sobre ellas están sujetas a la aprobación de las juntas departamentales y que no pueden ser contrarias a las leyes ni al interés general y que sus peticiones a las autoridades deben ceñirse exclusivamente a las necesidades domésticas de los pueblos.

4.4. Constitución de 1834

Esta constitución no tenía en cuenta el factor población ni las necesidades sociales para crear o reconocer los municipios. En su artículo 137° establecía que "en las capitales de departamentos y provincias, habrá una junta de vecinos denominada Municipalidad"; los distritos y centros poblados no necesitaban de dicha junta, según los constituyentes de 1834. Se dispuso además, que la formación de esas municipalidades, localidad de sus componentes, sus atribuciones y obligaciones, tiempo de duración y demás procedimientos, estarían regulados por una Ley Orgánica de Municipalidades. Y es en cumplimiento de esa disposición constitucional que se dicta la primera Ley Orgánica de Municipalidades el 1° de agosto de 1834 y la ley de elecciones municipales, el 29 del mismo mes y año.

Según la Ley Orgánica de Municipalidades en las ciudades y lugares más poblados, funcionarían jueces de paz y notables. Además señala la referida Ley Orgánica los requisitos para ser miembro de los Consejos Municipales, establece las atribuciones de esos órganos de gobierno y de sus miembros, señala el periodo de sus funciones y enumera los servicios comunales que deben ser atendidos. Dispone también que las elecciones municipales se realicen con arreglo a la Ley de Elecciones Municipales.

Empero, esa ley electoral era francamente reaccionaria. Concedía el derecho de elegir y ser elegidos a los propietarios y ciudadanos que disponían de rentas y tenían que trabajar para vivir, los mendigos carecían de este derecho fundamental por expresa disposición del Artículo 6°, inc. 3. Según la constitución debían ser gobernadas por concejos municipales sólo las capitales de departamentos y de provincias. Las otras poblaciones, distritos, villas y aldeas, por más pobladas que fueran carecían de función municipal, no tenían derecho a municipalidades, eran gobernadas por Jueces de Paz y Notables, nombrados por la autoridad central, teniendo en cuenta su incondicionalidad y no su honestidad ni competencia.

Según la Ley de Elecciones Municipales el Derecho de Sufragio estaba reservado sólo a los propietarios y a los que disponían de rentas; no era un derecho universal sino privilegiado. Para los hombres de 1834 el Gobierno Municipal no era función vecinal, correspondiente a todos los centros poblados como un derecho natural sino función política, como creación de la ley, reservada a capitales de departamento y provincia.

El Presidente provisorio de ese entonces General Don Luis José Orbegoso, elegido por la Convención Nacional encargada de reformar la Constitución de 1828 al haber concluido el mandato del Mariscal Gamarra; suprimió la realización de elecciones y por un decreto le entregó el gobierno Municipal de Lima, a un intendente de policía, el cual ejercería las atribuciones municipales hasta la conclusión de las guerras que en ese entonces afectaba a nuestro país. Posteriormente y por no haberse verificado la elección de los individuos que deben componer las Municipalidades, debido a los trastornos políticos de la República, amplió el decreto anterior recesando todas las municipalidades y junta de notables de la República hasta la conclusión de la guerra.

En dicho decreto se disponía que se nombre en cada Capital de Departamento un intendente de policía, con el ejercicio de todas las atribuciones de la municipalidad y en las provincias las desempeñarían los subprefectos. A esos funcionarios policiales, se les entregó el Gobierno Local, el manejo de los fondos municipales, sin presupues-

to y sin control, no se aceptaron nada de autonomías, la autoridad de los que detentaban el poder debía imperar debían de cumplirse sin observación y sin crítica.

La Constitución de Huancayo de 1839 otorgada por Agustín Gamarra suprimió las Municipalidades y abolió las juntas departamentales, creando las intendencias, a cargo de funcionarios dotados de facultades ejecutivas, sociales y de policía, nombradas por el gobierno.

4.5. Constitución de 1856

Luego de haberse restablecido las Municipalidades por ley de 9 de diciembre de 1853, y no obstante haberse dedicado título especial a esos organismos de gobierno en la Constitución del 13 de octubre de 1856, estos no funcionaron hasta el primero de diciembre de ese año. La constitución de 1856 dedica el Capítulo XV a la organización y funcionamiento de las municipalidades. En sus artículos 114° y 115° establece que habrá Municipalidades organizadas conforme a la ley en todos los lugares que ésta designe. Además correspondía a las Municipalidades la administración, el cuidado y fomento de los intereses locales y de los establecimientos respectivos que se hallaren dentro de su territorio, les correspondía igualmente la formación y conservación del registro cívico y del censo de las poblaciones con arreglo a la ley.

La Ley Orgánica de Municipalidades del 29 de Noviembre de 1856, aclarando la disposición constitucional que citamos, establecía que "habrá Municipalidades en todas las capitales de distrito de la República y en las poblaciones que, aunque no sean capitales de distrito, tengan más de mil habitantes y para la población de menos de mil habitantes se nombrarían Agentes Municipales". El propósito fue que todo pueblo, por escasa población que tuviera, debía tener administración y gobierno municipal. El número de Múncipes o concejales estaba condicionado al número de habitantes. En las capitales de distrito aún cuando no tuvieran mil habitantes, el Concejo se formaría siempre de cinco municipales, y en los demás pueblos de menos mil habitantes funcionaban tres agentes municipales nombrados por la Municipalidad inmediatamente superior. El poder central no intervenía en lo menor.

Los Concejos Municipales según la referida Ley Orgánica, se constituían por sufragio directo de los ciudadanos en ejercicio, domiciliados en el distrito municipal. El artículo 15° de la comentada Ley, hace una declaración sustancial de contenido autonomista. Cada Municipalidad dice- "tendrá un reglamento formado por ella misma, para facilitar el cumplimiento de las funciones de la corporación (...) según las necesidades y medios del municipio". Un reglamento de las municipalidades de toda la república. El reglamento dictado por la Municipalidad de Lima por ejemplo, no podía funcionar con eficacia en todas las Municipalidades del Perú, sencillamente porque las necesidades de dichas Municipalidades no son ni pueden ser las mismas.

4.6. Constitución de 1860

La Constitución de 1860 fue producto de la intolerancia de quienes detentaban el poder, los logros alcanzados por la Constitución de 1856 entre las cuales encontramos la facultad de que se concedía a los concejos municipales para reclamar contra los funcionarios del poder ejecutivo que no cumplieran con la constitución, con la ley electoral o con las relativas a su departamento, esta conquista junto con las demás que

proclamaban principios que hoy se denominan de Justicia Social, desaparecieron en la Constitución de 1860, se suprimen las Juntas Departamentales con el pretexto de economía y de falta de eficacia, y por efecto de dichas medida las provincias volvieron al capricho de los gobernantes.

Comprendieron que las provincias con libertad de acción y los concejos municipales con autonomía serían baluartes de democracia y civilidad; y eso no podía permitirse. La Constitución de 1860 dedica a las municipalidades tan sólo un precepto normativo. El artículo 118° decía: "habrá municipalidades en los lugares que designe la ley, la cual determinará sus funciones, responsabilidad, calidad de sus miembros y el modo de su elección".

Es decir, no debían ser los pueblos titulares de la soberanía, aquellos que debían determinar la existencia de los organismos municipales, sino la ley, la voluntad de los denominadores erigidos en legisladores. Los legisladores de 1860 fueron centralistas en grado sumo. Lo dicho en la constitución fue aplicado por la Ley Orgánica del 9 de mayo de 1861.

4.7. Constitución de 1867

En su Artículo 115°, establecía que habrá municipalidades en las capitales de provincia y en las ciudades aun cuando no tengan este carácter; y agencias municipales en los distritos. Dejando a una ley la determinación de sus funciones, responsabilidad, calidades de sus miembros y el modo de elegirlos. Con fecha 14 de octubre de 1892 se dictó la Ley Orgánica de Municipalidades, la que rigió hasta el 17 de marzo de 1981. Según dicha ley "la Administración Municipal de la República se ejerce por los concejos provinciales y de distrito"; los Concejos Provinciales tienen la facultad de inspeccionar los procedimientos de los distritos y de conocer en revisión sus resoluciones. Asimismo, los actos del Concejo Provincial de Lima estaban sujetos a la revisión del gobierno. El personal del Municipio se constituía por elección directa. Reconociendo la diversidad de las necesidades de las provincias, se faculta a los concejos formular sus reglamentos interiores, ciudadano de que no se opongan a las leyes vigentes, señala las atribuciones y funciones de los concejos encomendándoles entre otras cosas la obligación de velar por la higiene y la salubridad de su circunscripción, por la conservación de manantiales, por el fomento de la instrucción primaria y, además, tenían la facultada de controlar y reglamentar los espectáculos públicos. Los legisladores de entonces demostraron tener un concepto claro sobre municipio y Concejo Municipal, sobre autonomía y gobierno local y sobre las atribuciones y deberes de los concejales.

Ley 1072, fue promulgada el 06 de marzo de 1909, la cual reformaba el procedimiento para las elecciones municipales. En esa ley se establecía que las elecciones municipales fueran por voto directo y público, se reconocía derecho a sufragio a los vecinos de las circunscripción, peruanos y extranjeros, mayores de veintiún años o casados, que sepan leer y escribir e inscritos en el registro de electores municipales. La renovación del personal de los concejos municipales se haría totalmente cada dos años. Esta ley encausó las elecciones municipales en la República hasta 1919.

Ley 4012, del 8 de diciembre de 1919, dispuso la realización de elecciones municipales en toda la República, se disponía que los alcaldes provinciales fueran elegidos directamente por el pueblo, quedando modificado en este punto el artículo 74° de la Ley de Municipalidades. En dicha ley se autorizaba al ejecutivo nombrar Municipalidades Provisionales que asuman inmediatamente las labores comunales, hasta que se efectúen las elecciones municipales. Pero esas elecciones no se realizaron en todo el censo de Leguía, por tal razón las municipalidades provinciales se convirtieron en permanentes.

4.8. Constitución de 1920

En su Título XVI se ocupaba de las municipalidades y en sus artículos 141° y 142° establecía que habrá municipalidades en los lugares que designe la ley, la cual determinará sus funciones, responsabilidad, cualidades de sus miembros y el modo de elegirlos; los Concejos Provinciales son autónomos en el manejo de los intereses que les están confiados, la creación de arbitrios será aprobada por el gobierno.

Con esta Ley 7482 dada el 19 de Enero de 1932 se autoriza al poder ejecutivo para que nombre Municipalidades provisionales en las capitales de departamento y de provincias, mientras se verifiquen las elecciones de conformidad con la Ley Orgánica de Municipalidades que habría de ser dictada por los constituyentes del 33.

4.9. Constitución de 1979

En su Capítulo XII, artículos del 252° al 258° establecían que las Municipalidades son los órganos de Gobiernos Locales y cuentan con autonomía económica y administrativa en los asuntos de su competencia. Asimismo disponía que la administración se ejerce a través de los Concejos Municipales Provinciales, distritales y los que se establezcan conforme a ley. Los Alcaldes y Regidores de los Concejos Municipales son elegidos en sufragio directo, por los vecinos de la respectiva jurisdicción. Los extranjeros residentes por más de dos años continuos pueden elegir, también pueden ser elegidos salvo en las Municipalidades fronterizas. El Concejo Municipal es presidido por el alcalde.

Las Municipalidades son componentes para: acordar su régimen de organización interior, votar su presupuesto, administrar sus bienes y rentas; crear, modificar o suprimir sus contribuciones, arbitrios y derechos; regular el transporte colectivo, la circulación y el tránsito; organizar, reglamentar y administrar los servicios públicos locales; contratar con otras entidades públicas o privadas, preferentemente locales, la atención de los servicios que no administran directamente; planificar el desarrollo de sus circunscripciones y ejecutar los planes correspondientes; y las demás atribuciones inherentes a su función de acuerdo a ley.

Las municipalidades provinciales a su cargo, además de los servicios públicos locales, la zonificación, educación primaria y vigilancia de su normal funcionamiento; cultura, recreación y deporte; turismo y conservación de monumentos arqueológicos e históricos, en coordinación con el órgano regional; cementerios; y los demás servicios cuya ejecución no está reservada a otros organismos públicos que tienden a satisfacer necesidades colectivas de carácter local.

El Poder Ejecutivo con facultades otorgadas por el Congreso dictó la Ley Orgánica de Municipalidades, previa revisión a cargo de la comisión permanente de Congreso. El Decreto Legislativo 51 promulgado el 16 de marzo de 1981, y posteriormente fue derogado por Ley 23853, promulgada el 08 de junio de 1984.

4.10. Constitución de 1993

La presente constitución en comparación con la de 1979 aborda brevemente el tema Municipal, introduciendo la autonomía política a las ya existentes administrativas y económicas. Entre otros puntos, establece un periodo de cinco años para el cargo de alcaldes y regidores. Se regulan además, la competencia de las municipalidades, sobre sus bienes y rentas, la posibilidad de concertar convenios cooperativos con otros municipios y una disposición sobre el régimen especial de determinadas Municipalidades.

La Ley Orgánica de Municipalidades vigente Ley 27972 fue dada bajo el amparo de la Constitución de 1993, y se constituyó en una ley necesaria habida cuenta que había que adecuarla a lo dispuesto en la actual carta magna, por cuanto la anterior ley orgánica fue dada mediante la vigencia de la Constitución de 1979.

Esta Ley Orgánica de Municipalidades, hace que los municipios adopten una estructura gerencial, siendo sus unidades orgánicas administrativas, gerencias y no direcciones como anteriormente se solía denominar, por otro lado, el concejo al contar con funciones legislativas y fiscalizadoras, actúa como un parlamento dando normas en el ámbito de competencia y fiscalizando la labor de los otros organismos. El alcalde es quien hace las veces del ejecutivo, siendo además el personero de la Municipalidad y autoridad que toma las decisiones administrativas.

Otro de los temas que aborda la Constitución de 1993 es sobre la regionalización, el cual se ha convertido en casi un mito para nuestro país. Como se sabe, el debate que precedió a las dos últimas constituciones -con más interés en la Carta de 1979 que en la de 1993- se trató sobre la descentralización.

La regionalización implica un proceso más complejo que la descentralización y desconcentrar. La región es un determinado espacio geográfico de territorio en el cual existen diversos organismos que, si bien quedan sometidos al Gobierno Central en materia de armonización de políticas y normatividad general, adquieren sin embargo, dentro de su región una cuota de poder que antes mantenía el Gobierno Central.

En su Título X crea los Concejos Departamentales, en sus Artículos del 202º al 206º señalaba que la Ley Orgánica de Concejos Departamentales establecería la existencia su organización, sus atribuciones, su funcionamiento y todo lo que no esté previsto en la constitución. Asimismo, se establecía la existencia de concejos municipales en las capitales de provincia, de distrito y en los pueblos que determine el respectivo Concejo Departamental. Por otro lado los Concejos Municipales provinciales contaban con autonomía administrativa y económica en el ejercicio de las funciones que les correspondían conforme a las leyes.

La Ley 10233 de 04 de setiembre de 1945 reemplazó los Concejos provinciales y distritales por Juntas Municipales Transitorias. La Ley 10733 de 05 de diciembre de 1946, normó el procedimiento para las elecciones de las municipalidades por sufragio directo y secreto, siendo obligatoria para los varones menores de 60 años. La Ley 14669, Ley de Elecciones Municipales de 24 de setiembre de 1963, la cual establecía

la elección en cada provincia de un Concejo Municipal Provincial y Consejos Distritales en los distritos que no sean capitales de provincia.

El Gobierno Revolucionario de la Fuerza Armada, dictó el 25 de julio de 1978 el Decreto Ley 22250 al que llamó "Ley de Municipalidades".

V. CONCEPTUALIZACIÓN DEL MUNICIPIO

El municipio es la entidad territorial fundamental de la división política administrativa del Estado, con autonomía política, fiscal y administrativa, dentro de los límites que le señalen la Constitución y la ley y cuya finalidad es el bienestar general y el mejoramiento de la calidad de vida de la población en su respectivo territorio.

El municipio es la base de organización y está compuesto por el territorio, la población que vive en ese territorio (hayan nacido ahí o en cualquier otro lugar), y el gobierno. La forma, los límites, los derechos y obligaciones de cada una de estas partes están definidas en las leyes: la Constitución Política del Estado y sobre todo en la Ley Orgánica Municipal además de otras importantes leyes. El Municipio libre constituye la base de la división territorial y de la organización política y administrativa del Estado.

La palabra "Municipio" viene del latín *municipium*, que significaba entre los antiguos romanos, ciudad principal que se gobernaba por sus propias leyes. De aquí nació también la palabra autonomía, cuya acepción original es la condición de una entidad o circunscripción territorial de regirse por normas propias.

Los municipios eran, en la antigua Roma, las ciudades que el Imperio incorporó a su territorio y a las que reconoció cierto grado de autonomía para manejar los asuntos de sus vecinos. Con antecedentes en las asambleas de vecinos de algunas ciudades del Imperio Romano, las municipalidades se organizaron en Europa a partir del siglo XII con la finalidad de atender los asuntos de la comunidad que, trascendiendo la competencia de la familia, no llegaba a serlo de la sociedad política. Las municipalidades son más antiguas que el Estado, puesto que éste surgió del proceso de unificación de las monarquías europeas en el Renacimiento; mientras que aquellas se formaron alrededor del siglo XII y aún antes, en el Imperio Romano, como las más espontáneas, humanas y amables de las sociedades, para atender los problemas diarios de los vecinos.

Las Municipalidades fueron realidades vitales antes que la ley se ocupara de ellas. La ley no las creó, sino que simplemente reconoció su existencia.

El Libertador Ramon Castilla, Presidente provisorio
de la Republica.

Por cuanto la Convencion Nacional ha
dado la ley siguiente :

LA CONVENCION NACIONAL

Considerando :

Que para la formacion del Registro
Cívico base fundamental de las eleccio-
nes populares, y para satisfacer las ne-
cesidades locales de la administracion
pública, es indispensable y urgente
crear desde luego las primeras Muni-
cipalidades, establecidas por la Consti-
tucion ;

L. 29 de Diciem-
bre de 1856.
Ley transitoria de
Municipalidades.

Da la siguiente ley transitoria :

Art. 1. En conformidad de la ley or-
gánica de 29 de Noviembre último, ha-
brá Municipalidades en los lugares y
con el número de miembros expresados
á continuacion.

DEPARTAMENTO DE AMAZONAS.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
CHACHAPOYAS...	Chachapoyas.....	8
	Levanto	5
	Huayabamba.	5
	Taulia.....	5
	Chiliquin.....	5
	San Cários.....	5
	Luya.....	5
	Bagua	5
	Ocalli.....	5
	Santo Tomás.....	5
Jalca	5	
Lembamba.....	5	

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.	PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
MAYNAS.....	Moyobamba.....	10	CERCADO.....	Poxi.....	5
	Calzada.....	5		Chiguata.....	5
	Habana.....	5		Uchumayo.....	5
	Soritor.....	5		Tambo.....	5
	Rioja.....	5		Vitor.....	5
LORETO..... (Prov. litoral de)	Lamas.....	5	Islay.....	5	
	Tarapoto.....	9	Quequeña.....	5	
	Chasuta.....	5	Miraflores.....	5	
	Tocachi.....	5	Sabandia.....	5	
	Balzapuerto.....	5	CASTILLA.....	Aplao.....	9
	Laguna.....	5		Uraca.....	5
	Nauta.....	5		Huancarqui.....	5
Sarayacu.....	5	Pampacolca.....		9	
Jeberos.....	5	Viracc.....		2	
			Andagua.....	5	
			Chachas.....	5	
			Choco.....	5	

DEPARTAMENTO DE ANCASH.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.	PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.			
SANTA.....	Casma.....	6	UNION.....	Cotahuasi.....	8			
	Nepeña.....	5		Alca.....	11			
	Moro.....	6		Huaynacotas.....	7			
	Huarmey.....	5		Pampamarca.....	7			
	Santa.....	5		Arcana.....	5			
	Huaráz.....	12	Sayla.....	5				
	Jangas.....	5	Quechualla.....	5				
	Carhuaz.....	10	Toro.....	6				
	Marcará.....	5	Tomepampa.....	6				
	Yungar.....	5	CONDESUYOS....	Chuquibampa.....	10			
	Yungay.....	9		Andaray.....	6			
	Mancos.....	5		Llanaquigua.....	5			
	Shulluy.....	5		Salamanca.....	5			
Recuay.....	6	Chichas.....		5				
Caráz.....	7	Cayarani.....	5					
Pueblo libre.....	5	Orcopampa.....	5					
HUAYLAS.....	Huata.....	5	CAYLLOMA.....	Caylloma.....	5			
	Huaylas.....	6		Pisco.....	5			
	Macate.....	5		Colliani.....	5			
	Mato.....	5		Tuti.....	5			
	Quillo.....	5		Chivay.....	5			
	Pamparomas.....	5		Coropaque.....	6			
	Pariacoto.....	5		Llanque.....	7			
	Pampas.....	5		Achoma.....	5			
	Aija.....	5		Macca.....	5			
	Cotaparaco.....	5		Lari.....	5			
	Pararin.....	5		Madrigal.....	5			
Marca.....	5	Tapay.....	5					
CONCHUCOS.....	Siguas.....	8	Cabana-Condo.....	6				
	Piscobamba.....	10	Lluta.....	6				
	Pomabamba.....	8	Siguas.....	6				
	Pallasca.....	8	CAMANA.....	Camaná.....	7			
	Tabana.....	7		Ocoña.....	5			
	Tauca.....	7		Caraveli.....	5			
Llapo.....	7	Chaparra.....		5				
Torongo.....	8	Huanuhuanu.....		5				
Huari.....	8	Chala.....		5				
Huantar.....	5	Llauca.....		5				
Chavin.....	5	Jaqui.....	5					
San Marcos.....	5	Atiquica.....	5					
Huachis.....	5	Acari.....	7					
Uco.....	6	Quilca.....	5					
Llamellin.....	8	DEPARTAMENTO DE AYACUCHO.	PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.			
San Luis.....	9					HUANTA.....	Huanta.....	5
Chacas.....	8						Loricocha.....	5
Cajatambo.....	6						Huamanguilla.....	5
Mangas.....	5						Paycasa.....	5
Pacclion.....	5						Tambo.....	6
Copa.....	5					San Miguel.....	5	
Chiquian.....	5					Iquicha.....	5	
Aquia.....	5					HUAMANGA.....	Ayacucho.....	12
Cajacay.....	5						Quinua.....	5
							Acos-Vinchos.....	5
		Tambillo.....	5					
		Chiara.....	5					
		Socos-Vinchos.....	5					
		Santiago.....	5					
		Chungue.....	5					
		Anco.....	5					

DEPARTAMENTO DE AREQUIPA.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.	PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
CERCADO.....	Arequipa (capital).....	15	HUAMANGA.....	Ayacucho.....	12
	Yanaguara.....	5		Quinua.....	5
	Cayma.....	5		Acos-Vinchos.....	5
	Sachaca.....	5		Tambillo.....	5
	Tiabaya.....	5		Chiara.....	5
	Paucarpata.....	5		Socos-Vinchos.....	5
	Socabaya.....	5	Santiago.....	5	
Characato.....	5	Chungue.....	5		
			Anco.....	5	

PROVINCIAS.	DISTRITOS	MUNICIPALES.
CANGALLO	Cangallo.....	7
	Colca.....	5
	Hualla.....	6
	Canaria.....	5
	Huambalpa.....	5
	Oeros.....	5
	Vichongos.....	5
	Chuschi.....	5
	Paras.....	5
	Sancos.....	5
Carapo.....	5	
Huancaraila.....	5	
PARINACOCHAS..	Pausa.....	7
	Corcuilla.....	5
	Oyolo.....	5
	Coita.....	5
	Lampa.....	5
	Pararca.....	5
	Pullo.....	7
	Chumpi.....	6
	Paucapasa.....	5
Coracora.....	9	
ANDAHUAILAS...	Andahuailas.....	7
	San Gerónimo.....	5
	Huancarama.....	5
	Pampachiri.....	5
	Huancaray.....	5
	Cocharcas.....	5
	Chincheros.....	5
	Ungoy.....	5
Ocobamba.....	5	
Talavera.....	5	
Huallana.....	6	
LUCANAS.....	San Juan.....	5
	Puquio.....	7
	Sancos.....	5
	Otocha.....	5
	Laramate.....	5
	Santa Lucía.....	5
	Cabana.....	5
	Aucará.....	5
Huacana.....	5	
Querobamba.....	5	
Soras.....	5	
Chipase.....	5	

DEPARTAMENTO DE CAJAMARCA.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
CAJAMARCA	Cajamarca.....	45
	Jesús.....	7
	Ychoacán.....	7
	Asuncion.....	7
	Cascas.....	6
	Trinidad.....	5
	San Pablo.....	9
	Sorochocho.....	7
	San Marcos.....	8
	Celendin.....	11
	Yacanora.....	5
	Matará.....	5
	Encañada.....	5
	Contumasa.....	7
	Magdalena.....	5
	Chesilla.....	5
	Guzmango.....	5
	Hualgayoc.....	6
	Chota.....	7
	Lajas.....	5
	Pacha.....	5
	Cuterbo.....	7
	Socota.....	5
	Huambos.....	7
	Cochabamba.....	5
Tacabamba.....	6	
Pion.....	5	
Llama.....	5	
Cachen.....	5	
Tocmoche.....	5	
Santa Cruz.....	6	
San Miguel.....	8	
Llapa.....	5	
Niepos.....	5	
San Gregorio.....	5	
Bambamarca.....	6	

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
JAEN.....	Jaen.....	5
	Bellavista.....	5
	Chirinos.....	5
	San Ignacio.....	5
	San Felipe.....	5
	Pinpingos.....	5
	Choros.....	5
	Colasay.....	5
	Callayus.....	5
	Querécotillo.....	5
CAJABAMBA.....	Saliqui	
	Cujillo	
	Tabaconas	
	Cajabamba.....	7
	Araqueda.....	5
CALLAO.....	Condebamba.....	5
	Cachache.....	5
	Citacocha.....	5
	Sayapullo.....	5
(Prov. litoral de)	Callao.....	12
	Bellavista.....	5

DEPARTAMENTO DEL CUZCO.

PROVINCIAS.	DISTRITOS	MUNICIPALES.
CUZCO.....	Ciudad del Cuzco.....	17
	San Sebastian.....	7
	San Gerónimo.....	7
QUISPICANCHI...	Urcos.....	5
	Huaroc.....	5
	Andahuailillas.....	5
	Congate.....	5
	Quiquijana.....	7
	Pomacanchi.....	5
	Oropesa.....	5
	Bondocán.....	5
	Pirque.....	5
	Papres.....	5
Acornayo.....	5	
CANCHIS.....	Acos.....	5
	Sicuani.....	11
	Murangané.....	6
	Cacha.....	6
	San Pablo.....	5
	Tinta.....	8
	Combapata.....	7
	Chacabambilla.....	7
	Humarca.....	5
	Pampamarca.....	5
Tongasuca.....	5	
CANAS.....	Santa Lucía de Pichigua.....	7
	Llanasca.....	7
	San Andrés de Cecca.....	5
	Yauri.....	9
	Coporaque.....	9
	Layo.....	5
	Langui.....	5
	Ocoruro.....	5
COTABAMBAS....	Tambobamba.....	7
	Mara.....	5
	Huaquirá.....	5
	Huallati.....	5
	Mamara.....	5
CHUMBIVILCAS...	Chuquibambilla.....	5
	Cotabambas.....	5
	Santo Tomás.....	7
	Velille.....	5
	Colquemarca.....	6
URUBAMBA.....	Levitaca.....	7
	Llusca y Quinosa.....	5
	Capacmarca.....	5
	Chamarca.....	5
	Urubamba.....	7
URUBAMBA.....	Ollantambambo.....	7
	Huacllabamba.....	5
	Santa Ana.....	6
	Ocobamba.....	5
	Echarati.....	5
	Yuca.....	5
	Maras.....	9
	Busu.....	5
Vilcabamba.....	5	
Huayupata.....	5	

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
PAUCARTAMBO ..	Paucartambo	8
	Caicay	5
	Ccalca	8
	Challabamba	5
	Colquepasa	5
	Huasac	6
ABANCAY	Abancay	7
	Curahuasi	5
	Huampaca	5
	Lambrama	5
	Pichirgua	5
	Lucuchanga	5
	Circa	5
CULCA	Caica	7
	Lamay	5
	Coya	5
	Chinchero	6
	Pisac	5
	Taray	5
	San Salvador	5
	Lares	5
Quebrada honda	5	
PARURO	Paruro	7
	Colcha	5
	Yaurisque	5
	Pacaritambo	5
	Achahuanansaya	5
	Pampacucho	5
	Huanoquito	5
	Corcca	5
	Ccapi	5
	Auchaurinisaya	6
Omacha	5	
Antapalpa	5	
ANTA	Anta	9
	Pueyura	5
	Chinchaypuyo	5
	Suruli	8
	Huarocondo	6
	Limatambo	5
Mollepata	5	
Pantipata	5	
AYMARAES	Chalhuanca	6
	Soraya	5
	Colcabamba	5
	Chapimarca	6
	Tapainigua	5
	Antabamba	5
Oropesa	5	

DEPARTAMENTO DE HUANCAVELICA.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
CASTROVIREYNA.	Castrovireyna	5
	Huachos	5
	Acma	5
	Chavin	5
	Huangascar	5
	Santiago Chocarbo	5
	Córdova	6
	Huaitará	5
Pilpichaca	5	
HUANCAVELICA.	Huancavelica	8
	Acoria	5
	Conaica	5
	Moya	5
	Izcuchaca	5
TAYACAJA	Pampar	7
	Nagunpuquio	5
	Colcabamba	5
	Paucarabamba	5
	Mayoc	5
	Huariabamba	5
Salcabamba	5	
	Surcabamba	5
ANGARAES	Acobamba	6
	Julcamarca	5
	Lircay	5
	Caja-anexo	5

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
ICA..... (Prov. litoral de)	Ica	7
	San Juan	5
	Llanca del Rosario	5
	Humay	5
	Pisco	5
	Palpa	5
	Nasca	5

DEPARTAMENTO DE JUNIN.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
JAUJA	Jauja (capital)	7
	Apata	5
	Concepcion	5
	San Gerónimo	5
	Huancayo	7
	Zapallanga	5
	Chongos	5
	Sincos	5
	Colca	5
	Chupaca	7
	Sicaya	5
	Orcotuna	5
	Mito	5
	Huariapampa	5
	Comas	5
Pariaguancia	5	
HUAMALIES	Llata	8
	Pachas	6
	Ovas	5
	Baños	5
	Chupan	5
	Huacrachuco	5
	Huacaybamba	5
	Singa	5
	Aguamiro	5
	Aranceay	5
	Jesus	5
	Monzón	5
	Chavin de Pariarca	6
Huallanca	5	
Piura	5	
Queropalca	5	
Puños	0	
HUANUCO	Huánuco	7
	Santa Maria del Valle	7
	Panao	5
	Chinchao	5
	Huacar	5

PASCO	Cerro de Pasco	9
	Junin	5
	Carhuamayo	5
	Ninacaca	5
	Paucartambo	5
	Huariaca	5
	Pullanchacra	5
	Yanahuanca	5
	Tapuc	5
	Chacayán	5
	Caina	5
Ondores	5	
TARMA	Tarma	8
	Acobamba	6
	Palca	5
	Tapo	5
	Palcamayo	5
	Huasahuasi	5
	Yauli	5

DEPARTAMENTO DE LA LIBERTAD.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
TRUJILLO	Trujillo	9
	Huanchaco	5
	Santiago de Cao	5
	Chocope	5
	Paiján	5
	Ascope	5
	Moche	5
	Virú	5
	Simbal	5

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
CHICLAYO.....	Chiclayo.....	10
	Monseñú.....	8
	Eten.....	7
	Reque.....	5
	Saña.....	5
	Pueblo nuevo.....	5
	Guadalupe.....	6
	Chepén.....	5
	San José.....	5
	Jequetepeque.....	5
	San Pedro.....	7
Picsi.....	5	
Chongollape.....	5	
Lagunas.....	5	
LAMBAYEQUE....	Lambayeque.....	9
	Motupe.....	6
	Morrope.....	6
	Ferreñafe.....	7
	Olmos.....	5
	Salas.....	6
	Penachi.....	5
	Jallanca.....	5
	Pacora.....	5
	Mochumi.....	5
	San José.....	5
HUAMACHUCO ...	Huamachuco.....	11
	Santiago.....	10
	Otuzco.....	9
	Salpo.....	5
	Usquil.....	8
	Lucma.....	5
	Sinsicapa.....	5
	Mollepata.....	5
Sartin.....	5	
Marcabalito.....	5	
PATAZ.....	Patáz.....	7
	Parcoy.....	5
	Soledad.....	5
	Bambamarca.....	5
	Cajamarquilla.....	5
	Uchumarca.....	5
	Huallo.....	5
	Chillia.....	5
	Buldibuyo.....	5
	Huaylillas.....	5
Tallabamba.....	5	
Huamanpata.....	5	

DEPARTAMENTO DE LIMA.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
CANTA.....	Canta.....	5
	Araguay.....	5
	Huamantanga.....	5
	San Buenaventura.....	5
	Lampian.....	5
	Pacaraos.....	5
	Atabillos altos.....	5
	Atabillos bajos.....	5
	Huayllay.....	5
	Pomacocha.....	5
CHANCAY.....	Huachino.....	7
	Huaura.....	5
	Chancay.....	5
	Sayán.....	5
	Supe.....	5
	Barranca.....	5
	Pativilca.....	5
	Paccho.....	5
Checras.....	5	
CANETE.....	Cañete.....	8
	Chincha alta.....	10
	Chincha baja.....	8
	Lunahuaná.....	8
	Pacarán.....	5
	Coaillo.....	5
HUAROCHIRI.....	Mala.....	5
	Chilca.....	8
	Natucana.....	5
	Huanchos.....	5
HUAROCHIRI.....	San Damian.....	5
	Huaro-chiri.....	5
	Quinti.....	5

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
HUAROCHIRI.....	Chorrillos.....	5
	Olleros.....	5
	Santa Olaya.....	5
	Carampoma.....	5
	Casta.....	5
LIMA.....	Lima.....	27
	Magdalena.....	5
	Miraflores.....	5
	Chorrillos.....	5
	Surco.....	5
	Lurin.....	5
	Pachacamac.....	5
	Ate.....	5
	Lurigancho.....	5
	Carabayillo.....	5
	YAUYOS.....	Yauyos.....
Huantan.....		5
Laraos.....		5
Huañec.....		5
Quinchés.....		5
Ayaviri.....		5
Oma.....		5
Tauripampa.....		5
Pampas.....		5
Tupé.....		5
Vidac.....	5	
Chupamarca.....	5	
Tomas.....	5	

DEPARTAMENTO DE MOQUEGUA.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.	
TACNA.....	Pacna.....	12	
	Pachia.....	5	
	Estique.....	5	
	Torata.....	7	
	Lama.....	5	
	Locumba.....	5	
	Ylabaya.....	5	
	Candarave.....	5	
ARICA.....	Arica.....	7	
	Lluta.....	5	
	Belen.....	5	
	Socoroma.....	5	
	Codpa.....	5	
MOQUEGUA.....	Livilcar.....	5	
	Moquegua.....	11	
	Torata.....	7	
	Omate.....	7	
	Winas.....	7	
	Carumas.....	7	
	Puquina.....	6	
	Ylo.....	5	
	Ichuña.....	6	
	TARAPACA.....	Tarapacá.....	5
Iquique.....		5	
Camina.....		5	
Pica.....		5	
Sibaya.....		5	
G. Pisagua.....		5	
PIURA.....		Piura.....	10
		Tambogrande.....	7
		Yapatera.....	6
		Morropón.....	5
	Salitral.....	5	
	Huarmaca.....	6	
	Huancabamba.....	8	
	Chalaco.....	6	
	Frias.....	7	
	Cumbicus.....	5	
PIURA.....	Ayavaca.....	11	
	Suyo.....	5	
	Sullana.....	6	
	Querecotillo.....	6	
	Huaca.....	6	
	Amotape.....	6	
	Paita.....	6	
	Colán.....	5	
	Sechura.....	8	
	Catacaos.....	11	
Tacalá.....	5		
Tumbes.....	6		
Sondor.....	5		
Obispos.....	2		

DEPARTAMENTO DE PUNO.

PROVINCIAS.	DISTRITOS.	MUNICIPALES.
AZANGARO	Azángaro.....	9
	Asillo.....	7
	San Antón.....	6
	Potoni.....	5
	San José.....	5
	Muñani.....	6
	Putina.....	8
	Chupa.....	5
	Arapa.....	5
	Samán.....	7
	Caminaca.....	3
	Achaya.....	5
Santiago.....	7	
Poto.....	5	
HUANCANE	Huancané.....	9
	Vilque-chico.....	8
	Yuchupaya.....	6
	Moho.....	10
	Cómima.....	6
	Cojata (nuevo distrito)...	5
	Taraco.....	7
	Puci.....	5
CARABAYA	Crucero.....	6
	Viscayos.....	5
	Coasas.....	6
	Ayapata.....	7
	Ituata.....	5
	Corani.....	5
	Macasani.....	6
	Ollachea.....	5
	Pahara.....	5
	Patambuco.....	5
	Sandia.....	8
	Cuyo-cuyo.....	5
Quiaca.....	5	
Lina.....	5	
LAMPA	Lampa.....	8
	Pucará.....	7
	Ayaviri.....	7
	Orurillo.....	7
	Nuñoa.....	6
	Santa Rosa.....	5
	Macari.....	5
	Cupi.....	5
	Umachiri.....	5
	Llalli.....	5
Ocubiri.....	5	
Cabanilla.....	5	
CERCADO.....	Puno.....	9
	Capachica.....	6
	Coata.....	5
	Paucarcolla.....	5
	Yquillaca.....	5
	San Antonio.....	5
	Cabana.....	5
	Vilque.....	7
	Atuncolla.....	5
	Caracoto.....	5
	Juliaca.....	0
	Chucuito.....	6
	Acora.....	8
	Pichacani.....	3
CHUCUITO.....	Juli.....	7
	Ilave.....	8
	Pomata.....	6
	Yunguyo.....	8
	Zepita.....	6
	Desaguadero.....	5
	Huacullani.....	5
	Pisacoma.....	5
Nuevo Santa Rosa.....	5	

Art. 2. Inmediatamente que se promulgue esta ley se reunirán, en las capitales de departamento, el prefecto y el presidente de la corte superior, ó el juez de primera instancia mas antiguo

donde no haya corte; en las capitales de provincia, el subprefecto y el juez de primera instancia mas antiguo; en las de distrito y en las demas poblaciones que deben tener Municipalidad conforme á la ley orgánica, la reunion será del gobernador ó su teniente, y del juez de paz de primera nominacion. Se completará cada una de estas juntas con cinco ciudadanos elegidos por ellas de entre los que tengan las calidades indicadas en el articulo siguiente.

Art. 3. Las juntas establecidas por el articulo anterior formarán una lista de electores, cuyo número será quintuplo del de los municipales que corresponden á la poblacion, escogiéndolos entre las personas que por su probidad, inteligencia, posicion social, fortuna, popularidad y por los empleos públicos ó de beneficencia que dignamente hubieren desempeñado, den garantías de pureza, laboriosidad y amor al pais, ademas de tener los requisitos prescritos por el articulo 20 de la ley orgánica.

Art. 4. Se publicará por los periódicos, donde los haya, y se fijará en los lugares de costumbre por diez dias consecutivos, la lista de los electores, designándose lugar, dia y hora en que debe reunirse el cuerpo electoral. Compete á las juntas establecidas por el articulo 2 resolver á su juicio, sobre su responsabilidad y dentro de los diez dias indicados, las reclamaciones que se hicieren, y llenar los vacíos que resultaren.

Art. 5. En el dia, hora y lugar señalados, se reunirá el cuerpo electoral en número cuando ménos de sus dos terceras partes: formarán á viva voz una mesa receptora compuesta de un presidente, dos escrutadores y un secretario; y elegirán de su seno ó fuera de él, por sufragio secreto y á pluralidad absoluta, á los municipales de la poblacion. Si algunos electores quisieren agregarse á la

mesa, podrán acercarse á ella como ad-
juntos á los escrutadores.

Art. 6. En caso de que se hicieren re-
clamaciones dentro de tercero dia sobre
las cualidades de los municipales elec-
tos, ó que estos legalmente se excusaren,
el cuerpo electoral procederá en sesion
permanente á resolverlas, previa discu-
sion y votacion, y á elegir á los que fal-
tasen para llenar el número designado
por la ley. Pasados dichos tres dias no
hay lugar á reclamaciones ni á excu-
sas.

Art. 7. La mesa procederá conforme
á la ley, dando la mayor publicidad á
todos sus actos, y llevando constancia
de estos en actas que se firmarán por
triplicado, debiendo entregarse una de
estas á la Municipalidad elegida, como
primer documento de su archivo, y re-
mitiéndose las otras á la junta departa-
mental, y á la autoridad política local
para que la cleve al Gobierno.

Art. 8. Los agentes municipales esta-
blecidos por el artículo 6 de la ley or-
gánica, serán nombrados por estas Mu-
nicipalidades.

Art. 9. Estas primeras Municipalida-
des se renovarán conforme al artículo 9
de la ley orgánica, eligiéndose la mitad
del número de municipales que corres-
pondan segun el censo.

Comuniquese al Poder Ejecutivo para
que disponga lo necesario á su cumpli-
miento.

Dada en la sala de sesiones, en Lima, á 20 de Di-
ciembre de 1856.

MANUEL TORIBIO URETA, presidente. — PIO
B. MESA, secretario — RAFAEL HOSTAS, se-
cretario.

Por tanto : mando se imprima
blique y circule y se le dé el debido
cumplimiento.

Dado en la casa de Gobierno, en el Callao, á 2 de
Enero de 1857.

RAMON CASTILLA. — JERVASIO ALVAREZ